

taron para completar el millón de pesos exigido por Villa. En general, nos da sus impresiones al respecto, en base a sus vivencias personales como actor en los acontecimientos; es un relato con el sabor propio de la región -- que aporta información valiosa y ofrece una plataforma importante para lanzarse a la aventura de la investigación, para confirmar, corregir y reinterpretar los hechos.

MUÑOZ, Ignacio. *Verdad y Mito de la Revolución Mexicana (Relatado por un protagonista). Gestación, Estallido y Consecuencias*. México. Ed. Populares, S.A., 1961. T. II, 417 p.

Obra narrativa sobre la Revolución Mexicana que en su capítulo XVI relata la batalla de Ramos Arizpe, el error táctico de Villa, sus campañas en el norte (siendo la versión de un protagonista con todas sus limitaciones y bondades). En la página 324 de este tomo, Ignacio Muñoz escribe:

"Nuestra marcha por el ferrocarril -- Coahuila-pacífico se caracterizó por -- las enormes penalidades sufridas. En -- primer término, la falta absoluta de -- alimento para la tropa. Siendo ya de suyo desolada aquella vasta región, cuando la atravesamos era materialmente un desierto, pues los rancheros huían, por que los carrancistas los alarmaban asegurándoles que íbamos fusilando gente, robando sin límite y cometiendo muchas depredaciones, las que siempre atribuyeron falsa y perversamente los carrancistas al General Francisco Villa. Y los verdaderos ladrones eran ellos, a quienes por tal motivo el pueblo motejó con el sobrenombre de "con sus uñas listas". Por esos rumores calumniosos, cuando llegábamos a una rancharía no encontramos a nadie y en las cocinas podía advertirse claramente que los habitantes habían huído con mucha anticipación a nuestra llegada.

Arribamos a Saltillo el 4 de enero. El frío era terrible. Por las montañas que hay a espaldas de la ciudad, bajamos poco poco, mirando a la distancia

el caserío de la simpática ciudad coahuilense.

Un sol anémico lanzaba sus rayos -- postreros, iluminando nuestro arribo; cuando llegamos al corazón de la ciudad, había anochecido por completo!"

Encontramos también algunas crónicas que tratan con interés estos hechos, con un sentido emotivo, narrativo, anecdótico y detallista, cayendo -- inclusive a tonos familiares.

AGUILAR BELDEN DE GARZA, Sara. *Una Ciudad y dos Familias*. México. Ed. Jus 1971, 411 p.

Este libro es la historia de las familias Aguilar y Belden, parientes de la familia Madero. Describe aspectos -- característicos de la época, costumbres, anécdotas de la familia, experiencias de la autora con su padre, que era coronel villista.

En la página 370 de este libro, escribe lo siguiente:

"Al paso, siempre al paso de nuestras cabalgaduras -- pues si en el piso de tierra duelen las caídas... en el pavimento no dejan hueso sano --, llegamos al cruce de las Avenidas Madero y de la Calle Zaragoza.

--Mira, hija, desde aquí se divisa -- la Estación del Golfo. Por esta estación llegó Francisco Villa a Monterrey con una tropa compuesta de más de mil quinientos hombres, al mando del General José Rodríguez, uno de los llamados Dorados de Villa--.

--Y al aparecer Villa en escena, papá ¿siguieron las cosas como estaban -- bajo el mando del general Angeles?"

--¿No! ¡qué va! Si mal no recuerdo, la situación en Monterrey, como te lo he descrito, duró de cuatro a cinco meses. Durante este tiempo el General Villa, en los estados del centro de la -- República, andaba presentando batallas y haciendo escaramuzas, que el General Angeles no precisamente criticaba, pero si nos decía íntimamente que no eran --

las más apropiadas para continuar la -- campaña.

Muchas veces dijo el General que la mejor táctica para conducir una campaña era conservar todas las fuerzas en un solo núcleo y con ellas dar golpes certeros, pegando contra un flanco del enemigo y decía: Hasta para matar un -- mosquito se necesita, en primer lugar, concentrar la atención sobre él; en segundo lugar, esperar que comience a -- chupar sangre para que se aletargue y en ese momento acercar la mano y dar -- el manazo con toda la fuerza posible, porque si no ¡se va!"

PEÑA DE VILLARREAL, Consuelo E. *La Revolución en el Norte*. Puebla, Pue. Ed. Periodística e Impresora de -- Puebla, S.A., 1968, 168 p. ils.

Narración que abarca desde el porfiriato hasta el gobierno de Díaz Ordaz. Relata interesantes anécdotas y trata aspectos de los acontecimientos de la Revolución en los municipios del estado.

A continuación unas líneas:

Objetivos

- Enmarcar la importancia de los gobernantes villistas en Nuevo León -- dentro del contexto de las fases -- previas al constitucionalismo en el estado.
- Estudiar los diversos aspectos de -- este período para comprender y analizar situaciones y hechos que en -- forma específica nos permitan valorar su trascendencia.
- Establecer los alcances y consecuencias de la ocupación villista en -- Nuevo León.
- Conocer los problemas reales de ese

"Dos días después de haber tomado a sangre y fuego la población de Salinas Victoria, los villistas comenzaron a -- organizar la propaganda que sostenían en contra del Partido Constitucionalista que continuaban defendiendo con inquebrantable fé el Primer Jefe, Don Venustiano Carranza y sus fieles partidarios.

El Presidente Municipal, Octaviano Treviño y los miembros del cabildo correspondiente, tuvieron conocimiento -- de los fusilamientos que se habían verificados en diversos pueblos de los estados de Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas, por causas tan baladíes como la posesión de unos machos, como sucedió en la ejecución del ingeniero Gómez en Linares; así como otros incalificables atropellos que la gente de Villa -- había cometido en esta última fase de la contienda.

Por lo cual, congregaron al pueblo de Salinas Victoria y rancherías circunvecinas para que hiciéramos acto de presencia aquella noche en la plaza -- principal, atendiendo a una invitación hecha por el coronel José María Dávila!"

momento histórico, desde una perspectiva regional.

- Ubicar dentro del ámbito nacional -- este proceso regional.
- Analizar particularmente las condiciones en que se dio la ocupación -- militar y sus repercusiones políticas y sociales.
- Valorar la participación de los grupos de poder en el proceso.
- Precisar aspectos y hechos, apoyándose en investigación de archivo y bibliografía existente.

Método

Después de realizar el acopio de información bibliográfica, nos abocamos a la tarea de buscar en los archivos - documentación directa; principalmente en el Archivo General del Estado de Nuevo León y en el del Congreso, desde el ramo militar, concluidos, minutas, gobernación y guerra, correspondencia de alcaldes primeros, periódico oficial, hasta archivos particulares, etc.

El trabajo de investigación se realizó en base a los datos y materiales conocidos en primera instancia, luego se depuró y fortaleció con el material de archivo inédito, incorporando premisas que en la medida que se asimilaban y ponderaban nos permitían desechar -- las que a nuestro juicio no correspondían a la realidad y a la naturaleza -- del estudio.

La presente investigación pretende tratar el tema, con objetividad y bajo una perspectiva regional, busca preci-

sar aspectos sobre los acontecimientos en base a material documental y en la bibliografía antes referida.

El marco histórico se centra en el año de 1915, particularmente los meses de enero a mayo, tiempo en que el villismo en el noreste y específicamente en Nuevo León, fue la facción hegemónica.

La ocupación villista en Nuevo León tuvo gran importancia en lo militar, social y político; los grupos de poder existentes se adecuaron a las nuevas condiciones y jugaron un papel muy interesante. Aspectos como la situación del comercio, la iniciativa privada y su élite, los conflictos internos en los mandos intermedios y alto mando villista, el populismo en las elecciones, las medidas, leyes y decretos, son puntos significativos en el proceso.

LOS GOBERNANTES VILLISTAS DE NUEVO LEÓN

Después de que la Convención Revolucionaria se trasladó a Aguascalientes, el clima existente en el país era realmente muy tenso; carrancistas, obregonistas, villistas y zapatistas no se pusieron de acuerdo para solucionar -- las problemáticas y conflictivas situaciones derivadas de la disputa por el poder. Las propuestas profundizaron -- las graves diferencias entre los bandos participantes. El futuro era incierto y la población sufrió lo encarnizado de la revuelta en medio de una gran miseria y necesidad.

El carrancismo en Nuevo León fue representado por Pablo González, Antonio I. Villarreal, José E. Santos, Fortunato Zuazua, Félix Lozano, Gregorio Morales Sánchez, Absalón Lozano, Baltazar Chapa y otros.

La intranquilidad se sintió en Monterrey a la llegada del gobernador Antonio I. Villarreal, que después de -- participar en la Convención, acompañó a Carranza rumbo a Veracruz, regresando para tratar de detener el avance villista que tras las victorias de Chihuahua y Torreón, amenazaban Saltillo.

Las fuerzas villistas de Angeles tomaron San Pedro de las Colonias y avanzaron sobre Saltillo el 6 de enero de 1915, donde no hubo resistencia, pues el Gral. carrancista Luis Gutiérrez, decidió salir a encontrar a los generales Antonio I. Villarreal, José E. Santos, Maclovio Herrera y otros, para conformar una verdadera oposición al avance enemigo.

Por otra parte, el general villista Emilio Madero avanzó hacia Viesca y Parras y General Cepeda, mientras otros contingentes anticarrancistas tomaron Hipólito.

El pueblo de Saltillo se aterrorizó por la llegada de los villistas, pues en todo México circulaban las terrorí-

ficas historias acerca de Villa y sus despiadados actos.

Pero más tarde se enteraron que no era Villa, sino los generales Felipe Angeles, Emilio y Raúl Madero, con un ejército disciplinado, sin intención de molestar, aunque con la firme idea de imponerse a los carrancistas, eliminando cualquier obstáculo para lograr su objetivo. Se estableció un diálogo con los representantes de la población y con los encargados del comercio organizado para determinar la compra y venta de productos indispensables para la tropa; se dió todo tipo de garantías y se pagaron precios justos.

Angeles, los Madero y otros miembros de alta jerarquía militar se alojaron en el hotel Coahuila. El primero volvió a hablar con personajes prominentes de la sociedad de Saltillo, ofreció seguridad y paz con la condición de que le prestaran ayuda para evitar medidas drásticas.

Ordenó reconocer la zona para detectar al enemigo; después de varias horas llegó información de la existencia de huestes en los alrededores de Ramos Arizpe: el 6 de enero tuvo lugar la batalla en medio de una densa niebla, fue encarnizada, participaron los principales generales de Angeles, como: Sandoval, Emilio Madero, González, Triana, Ramírez, Servín, Durón González, Romero y Arango. Desde el principio, la lucha se inclinó en favor de los villistas, los cuales obtuvieron la victoria; los derrotados se replegaron hacia Monterrey y alrededores, perdieron la mayoría de sus trenes y carros, pues las vías fueron bloqueadas.

Se encontró en los vagones, papeles y telegramas dirigidos de los generales Antonio I. Villarreal, González y Eulalio Gutiérrez, a don Venustiano Carranza, tendientes a establecer algún tipo de arreglo de Gutiérrez con el --